

SUSCRICIONES

Pescetas	
Madrid	Mes..... 1 50
	Año..... 17 50
	Trim..... 6 »
Provincias	Sem..... 12 »
	Año..... 23 50
Portugal	Trim..... 8 50
	Año..... 32 50
América	
Extranjero	Trim..... 15 »
convención postal	Año..... 55 »
En las damas	Trim..... 20 »
naciones	Año..... 80 »
VENTA.	
España	30 núm. 1 »
Portugal	25 núm. 1 50
América y Extranjero	30 núm. 2 »
convención postal	
En las damas	30 núm. 4 »
naciones	
Núm. del día	5 cént.
Núm. atrasado	25 cént.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de E. Grosse, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS.

ESPAÑOLES
Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 18 principal, y en Barcelona señores Roldós y C. Escudillers, 30.

EXTRANJEROS

En París, la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 51; director, Mr. Loretta.

REMITIDOS.

Precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de EL GLOBO.

AÑO XIV—TERCERA ÉPOCA

Martes 11 de Diciembre de 1888

MADRID—NÚM. 4.787

NUESTRO GRABADO

El vicepresidente electo de los Estados Unidos, Mr. Levy Morton, nació en Shoreham, estado de Vermont, el 16 de Mayo de 1824.

Desciende de una familia inglesa que se trasladó á América en 1623.

Mr. Morton ha sido varias veces diputado. A sus conocimientos en materia de hacienda y economía política, debe la reputación que ha conquistado en su país. Antes de ser hombre político, desempeñó importantes cargos en grandes establecimientos de banca.

Bajo la presidencia de Garfield mereció el honor de ser nombrado ministro plenipotenciario de la República americana en París.

No es Mr. Morton un orador; habla pausadamente sin envidarse de la forma de sus discursos. En su especialidad, es decir en los asuntos financieros, hay pocos que le aventajen. Hasta ahora no ha revelado, que sepamos, grandes talentos políticos. Debe principalmente su exaltación á la vicepresidencia de la gran República, á sus ideas proteccionistas de las cuales es resuelto defensor.

En los Estados Unidos no hay diferencias marcadas de criterio, en lo que se refiere á principios de gobierno entre los dos bandos que se disputan la dirección de los negocios públicos. Republicanos y demócratas están de acuerdo casi en todos los puntos, menos en uno que allí se considera esencial: el de las relaciones comerciales que debe mantener aquel Estado con Europa y singularmente con Inglaterra.

Las últimas elecciones que han dado el triunfo á Harrison y á Morton, han tenido carácter exclusivamente económico.

Así se explica que un hombre cuyos méritos políticos están todavía por averiguar, haya subido á uno de los más altos puestos con que se puede honrar un ciudadano.

CORREO DEL ARTE

SEBASTIAN GESA

Abundan entre los artistas los hombres niños; cuando la envidia ó el afán de lucro no manchan sus almas, al través de las terribles luchas por la conquista de lo increado, pasa incólume el alma del niño, de aquel niño que tal vez desde el fondo de la miseria despertó á la vida del sentimiento estremecido por un amor inextinguible, por el amor más grande y duradero que siente el hombre, el amor á la gloria.

De estos artistas es Gesa. En todo tiempo mil necesidades han pedido en la vida plaza de cosas serias; entre las grandes necesidades de nuestro tiempo la de alardear de incrédulos pide plaza de institución, y hay espíritus fuertes que hasta ridiculizan lo que con desden llaman ¡la gloria!

Que vayan con esos cuentos á los verdaderos artistas. Ellos aplastarán con su desden á los hormiguillas que no saben de ciertas cosas, y la compasión, único lazo que puede existir entre el que oyó en su cuna la promesa de un nombre eterno y el condenado á eterno anónimo, les hará sentir lo humilde de su infima ralea.

Esta pasión de la gloria inspira á los artistas soberanos desden hacia cuanto motiva las inquietudes sin trascendencia de las gentes vulgares, hacia cuanto es extraño á su obra, al soñado triunfo que está al fin. Si este egoísmo de la propia gloria no tuviera otras consecuencias que una personal apoteosis, los artistas serían tan antipáticos como los egoístas vulgares; pero la glorificación del artista, está en sus propias obras, pregoneros eternos de los ideales que salvan, de los que unen en la sola religión que no ha excitado protestas; en la religión de la belleza, el más caro resplandor de lo divino y la aspiración más pura y desinteresada del alma.

Hace unos días visité el estudio de Gesa. Gesa habla y trata á todo el mundo, con la llaneza que se emplea para los amigos de la infancia con los que no se puede reñir nunca.

Su estudio es un invernáculo, las paredes cubiertas de trepodoras, por el suelo y sobre las mesas, artísticos conjuntos de flores y tiestos de plantas raras y preciosas, que constituyen los motivos de estudio del gran pintor poeta de las flores.

En el testero del taller, que dá á Oriente, existe una ventana interesantísima; sobre los azulejos del alfeizar, pequeños tiestos cuyas ojás cárdenas y encienetas, transparentaban la luz como piedras preciosas; una cortina de telas moriscas corta el vacío diagonalmente, y el sol que hace destacar por oscuro los tiestos, falló de las plantas y barrotes de los cristales, se desbordaba salpicando con estrellas de colores las flores del suelo, graciosamente dibujadas en la azulada penumbra que arrojaba el alfeizar.

La tibieza del sol de la mañana, cuya luz parece rebosar sobre el borde de las aristas redondeándolas, daba brillos discretos á las telas cuyos pliegues bañaba también una luz cariñosa que los envolvía. La vibración en la luz de algunos hilos de telarañas y cierto abandono de ilusión marchita, acentuaban la poesía un tanto amarga de la ventana que que tanto recuerda las de Andalucía.

El gran ventanón que dá al Norte parece una boca de gruta adornada con su fantástico encaje de enredaderas.

Gesa, que ha estudiado en los grandes centros artísticos de Europa, conserva su pronunciación andaluza como si no hubiera abandonado jamás el barrio de Chiclana, donde nació.

Segun me dijo, había poco que ver en su estudio; pero fueron apareciendo obras y pronto lucían sobre los caballetes de sus discípulos una docena de grandes tablas, verdaderos prodigios de sentimiento, por que Gesa no entiende la pintura de flores segun el uso ordinario que consiste en barajar colores para

conseguir un conjunto adulator, en que los ojos del inmenso vulgo se deleiten como pudieran ante los caprichos del caleidoscopio.

Gesa no se contenta con el trato superficial de las flores, las conoce personal, íntimamente, como á una mujer amada; las agrupa para conseguir en primer lugar un conjunto, cuyas bellezas no se acaban de saborear nunca; pero no es solo el color lo que para su agrupación tiene en cuenta, su carácter, lo que constituye la personalidad de las plantas y flores, es el principal objeto de estudio para Gesa. Sus floreros son ante todo españoles, en ellos resplandece el vigor robusto de la naturaleza interpretada con un sentimiento calmado y sano, con un cariño filial hacia la gran madre que rechaza cuanto no sea su salud y hermosura eternas.

El gran perfume moral que se desprende de sus cuadros, consiste en ese optimismo que como fortificante armonía se desprende de los campos; cuando engalanadas las praderas, tibia la atmósfera, viva la luz, cautivos los ojos en vagas lontananzas, llegan á nuestros oídos el balar de los rebaños y el gratisimo ruido de las esquillas.

En un cesto viejo y lleno de fecundo mantillo abandonado en el rincón del jardín, han nacido va-

con que anima esos conjuntos cuyo naturalismo exhala la más noble idealidad.

En los países cultos, tras las privaciones y la miseria que devoran á tantos artistas antes de alcanzar notoriedad, aguardan á los que triunfan comodidades y abundancia, fruto de su trabajo titánico, premio de su afán por educar el sentimiento de los pueblos.

Entre nosotros lo único que puede esperar un artista, es el sarcasmo de compasión hipócrita. ¡Qué lástima es un génio y se muere de hambre, dice el más benévolo; pero la vulgaridad adinerada triunfante, que hoy lo domina todo, contesta que de la gloria no se come. Y es verdad, en los países bárbaros en que se busca hasta en la infamia si es preciso, el dinero para dedicarse á la profesión de haragan; es verdad, donde en los toros, cafés y tabernas, se disipan los ahorros; donde hay siempre un duro que tirar con cualquier motivo que no se relacione con la educación; donde las obras de grandes críticos como Revilla, alcanzan una venta de cuarenta ejemplares en cuatro ó cinco años y las ediciones de los novelistas en boga no traspasan el número de dos ó tres mil ejemplares de los que quedan



Mr. Levy Morton.

riedad de plantas, unas acaban de florecer, otras desplegan y sus corolas con la arrogancia exuberancia y completo desarrollo de la edad madura en todas las existencias; otras presentan sus capullos repletos de los misterios y gratas promesas de la concepción; algunas ofrecen ya el fruto.

Una masa decorada de blancura mate, es el punto de más animación; allí se nota la alegría y el bullicio de todo concurso de mujeres hermosas y alegres; alguna de esas fajas azuladas y cárdenas que arrancando del cáliz animan la corola con notas severas ó alegres; el fondo de un cáliz en cuya recada sombra, especie de aleoiba nupcial, parece desarrollarse una nubesilla cómplice de dulces secretos; los erguidos pistilos que se desenvuelven en giros audaces, como poseídos de vehemente amor; el enojo de alguna que parece volver la espalda á sus compañeras; todo se ve en la masa de potente y tranquila blancura.

El grupo de violetas se adivina entre el verdor del follaje, con ese color suyo que es como un aroma de los ojos. Tan ocultas é indecisas se ven como las ilusiones en el instante de estremecer al alma su alumbriamiento.

Rosas de todas especies, flores silvestres de pobre desarrollo, pero mágicamente coloreadas y expresivas; ojás de todas formas y con todos los matices del verde, completan la población del cesto, entre cuyos habitantes circulan esas corrientes de amor que renuevan las dichas de los sexos.

A los pies de tantas bellezas, ha caído en el suelo, desesperado, un clavel cuya riquísima corola, hundida en la sombra, parece querer ocultar su vergüenza como desdichado trovador que ha roto el laud inútil; mientras un pensamiento, hipócritamente oculto, se regocija en la derrota del extranjero, que pensó robarle el amor de tanta hermosura.

Esta es pálida descripción de uno de los cuadros que Gesa tiene en su estudio, una chispa de la vida

siempre restos, que llegan intactos hasta sus nietos.

Los artistas españoles que aman á su país, los que quieren llevar á sus cuadros la luz y vida de la querida patria, los que no emigran, reciben en pago de su abnegación el desprecio del salvaje que no conoce los placeres espirituales y tiene hasta por vago al que se los proporciona.

Entre nosotros, los ricos suelen pedir al artista, antes que obras lisonjas; la clase media, gasta la suma que le proporcionaría una obra maestra en cromos, ó pinturas pobres que cromos, que con sus grandes marcos, vienen á ser reflejo de su ignorancia y vanidad pueril, y el Estado guarda cuidadosamente el dinero para quien cuenta con el favor.

Por eso los artistas dignos y sencillos, los hombres niños, que no descienden á las usuales estrategias, aquellos cuya pasión de gloria, á que aludíamos arriba, les impone el duro sacerdocio del arte, viven en el olvido aunque están adornados de méritos tan sobresalientes y de virtudes tan nobles, como los méritos y las virtudes del modestísimo Gesa.

FRANCISCO ALCÁNTARA.

DE LAS MARCHAS MILITARES

«Vence siempre quien mejor marcha» ha dicho con asombrosa filosofía un ilustre tratadista militar español. Evidentemente, si la victoria se consigue apareciendo más fuerte que el enemigo en el punto clave de la posición y en los momentos decisivos del choque, aquel que mejor mueva sus fuerzas y combine con más acierto la variada misión de cada uno de los elementos, es el dueño del triunfo.

De aquí la inusitada importancia de esa parte del arte de la guerra que Jomini llama *logística*, y que en resumen no es otra cosa que la ciencia de conducir las fuerzas combatientes.

En una marcha, aparte la influencia técnica y militar que en un plan de operaciones pueda caberle, se presentan además con rasgos vigorosos todas las malas y buenas cualidades de una tropa. Siempre que el soldado sea de temperamentos y hábitos militares, la marcha sirve para acerar su cuerpo; las impresiones morales, el espíritu del compañero, el roce directo con los superiores, llenan de bríos su alma, bastando la canción sentida que entona el camarada ó la frase oportuna de un jefe, para sostener el nivel apetecido por los caudillos maniobreros y enérgicos.

Por el contrario, si un cuerpo de tropas se halla falto de disciplina, relajado en su espíritu ó abatido por reveses y contratiempos, cualquier pequeño obstáculo, se convierte en barrera insuperable; el pánico más insignificante, es contagioso y mortal enfermedad, y un dicho, un gesto de desaliento ó de pesimismo, es causa de los más horrosos efectos.

Generalmente, el estudio de las cuestiones relacionadas con punto tan capital del arte de la guerra, háse mirado en muchos pueblos de Europa con suicida abandono. La geografía, la estadística y la economía figuraron hasta hace muy poco como materias de segunda importancia.

No solo en nuestras escuelas militares, en las cuales mirábase como estudios flojos é insignificantes, todos aquellos que se apartaban de la fórmula algebraica, de la línea, del trazo ó de la intersección; en la misma Francia, tan cuidadosa de su prestigio militar, los conocimientos relacionados con la logística, han permanecido hasta hace pocos años en completo olvido.

La obra de Lavallée y la más moderna y acabada del comandante Marga, van adquiriendo prosélitos, y prosélitos aventajadísimo. Antes de ahora, el servicio del estado Mayor era muy deficiente en esta parte. El respetable general Billot, cuando se discutió en el Senado francés la Ley sobre reorganización de dicho servicio, decía con cierto dejo de pesadumbre: «Para marchar durante la guerra de 1870-71 á la Lorena, el ejército francés lo hizo por una sola ruta, ignorando que al lado de la arteria por donde marchaba, existían carreteras en condiciones, por donde cuatro ó cinco columnas podían avanzar paralelamente y á distancias de cuatro ó seis kilómetros una de otra. Sin embargo de tal desconocimiento, el enemigo provisto de nuestro mapa, completado y adicionado al día por su brillante Estado Mayor, caía de improviso sobre nuestro campo, por caminos ignorados de los oficiales franceses.»

«Al discutirse las condiciones de la capitulación de Sedan, el jefe del gran Estado Mayor general, pudo decirme con verdad poco generosa: *vuestros oficiales, no conocen la topografía de los alrededores de Sedan.*»

En las memorables operaciones realizadas por Napoleón para caer sobre la retaguardia de Mark y obligarle á dar la batalla de Marengo, lo que más admira á los militares estudiosos, es la sorprendente marcha por el San Bernardo, hecha por el ejército llamado de reserva. Pasma al considerar el paso de aquellos soldados sepultados muchas veces entre nieve, cuando no empujados por los vientos á horribles precipicios.

Hay, sin embargo, otras dos marchas más prodigiosas, que han pasado, y permanecerán con gran relieve, á la leyenda: la de Maldonac en 1800, por la garganta del Simplon y la de San Martín en 1814 á través de la cordillera de los Andes.

El primero, colocado en la alternativa de dejar sus tropas morir de hambre si permanecía en el Splügen, ó de verlas sepultadas por las nieves, opta por el avance, se pone á la cabeza de la columna, sondea él mismo la nieve con su espada y véase obligado más de una vez á franquear hondos precipicios, pisando estrechas veredas que la misma nieve había convertido en planos muy escurridizos. Treinta dragones de la vanguardia, habían sido algunos días antes empujados por una avalancha y arrojados con furia sobre las rocas.

San Martín quiso caer sobre los dos núcleos del ejército español para batirlos en detail y apoderarse de posiciones inexpugnables. Para ello atravesó los Andes con una impedimenta extraordinaria: quinientos gastadores marchaban en vanguardia arrojando las veredas; cada legua de marcha necesitaba más de diez horas de tiempo. Al fin pudo caer en la vertiente occidental, sorprendiendo y desbaratando al ejército enemigo.

En el día, singularmente en Europa, las dificultades durante las marchas, tienen que ir disminuyendo: apuntarán otras de distinto carácter, pero no es posible se reproduzcan marchas como la de San Martín ó Maldonac. La gran red de carreteras y ferrocarriles ha llegado hasta las montañas más agrestes: en los mismos Alpes, para pasar de Suiza á Italia, existe el camino de hierro de San Gotardo, la carretera del Simplon, debida á Bonaparte, y abierta en 1810, y las de San Gotardo, de Luckmanier, San Bernardino y Splügen, unidas por una vía transversal que remonta el Rihin, salva el paso de la Furca, y desciende al Ródano hasta tocar el lago de Ginebra. Esos mismos Alpes, por su línea norte, tienen ocho líneas férreas que los unen con Alemania, y cinco caminos de hierro que los ponen en comunicación con Francia.

Todas las dificultades de tiempos antiguos, con las inherentes á las luchas civiles, se han presentado en la última campaña carlista, en donde una vez más, el soldado español supo patentizar que ni las marchas dobles, ni las más continuadas vigiliadas, abaten su ánimo entero ni le postran en la desdicha las más tenaces adversidades.

MARIANO J. SEBIREZ.

LA ÚNICA SALVACION

Tenemos ya un ministerio, en el cual se da el caso raro de que aparezca una marcada inclinacion hacia la derecha...

Escasa es la confianza que bajo ese y otros aspectos inspira el nuevo gabinete, y más escasa todavía en lo que al sufragio universal atañe...

La combinación sería muy llana si hubiese aquí una sociedad de seguros sobre la vida de los ministros...

Nos importa a todos los demócratas, así a los monárquicos como a los republicanos; nos importa especialmente a nosotros, considerar el caso presente desde su verdadero punto de vista...

Esta reclama hoy, con más vehemencia y mejor derecho que nunca, el de hablar y decidir.

Es ella, es la nación, quien ha quedado representando el sentido político; al disolver, como ha disuelto el partido carlista, al rechazar, como ha rechazado las coaliciones revolucionarias...

Pero la Nación—según reconocen las Cortes al aceptar el programa de ampliación del voto, y según reconoce el poder ejecutivo al presentar el proyecto de sufragio universal—no está recluida dentro de un mezuquino censo al cual motejan de falsificado y corrompido...

Cede, pues, ante cuestión tan fundamental y primera, cualquier otro linaje de cuestiones.

Y así debe ser, y así es por una razón muy sencilla: porque unas Cortes, en cuyo mandato está inscrito aquel principio no tienen autoridad para tratar otra cosa...

Todas las demás cuestiones admiten tregua. Las reformas militares no son de imprescindible urgencia, pues ningún síntoma grave acusa la necesidad de realizarlas...

No hay por tanto razón alguna para disputar al sufragio universal, la prelación que le es debida.

Padeció la nación una especie peligrósima de neurós durante la última situación reaccionaria. De ello atestiguan la coalición electoral, los movimientos escolares, el cierre de tiendas...

Pues bien; esta nación se había tranquilizado por completo e iba llegando al definitivo sosiego, en la confianza de que, así como su majestuosa serenidad reivindicara los derechos individuales para cada uno de sus hijos...

¿Qué se deduce de esto? Que la paz, la seguridad general y el derecho que tiene nuestra sociedad esencialmente democrática al gobierno de sí misma...

Cualquier problema distinto, por grave que en la apariencia sea, carece de importancia, frente al remate y término de la gran obra nacional comenzada en 1808...

Impedirle el paso es impedir el triunfo de la evolución legal, y un impedimento a este triunfo, trae aparejada consigo la revolución...

No hay más salida, no hay más remedio que uno. Traer ahora al Parlamento el sufragio universal, y llevarlo mañana a los comicios.

Que no se hable de autorizaciones, las cuales constituirían un descaído a la voluntad nacional; que no se hable tampoco de improvisar una reacción económica...

Ahora, es la urgencia del sufragio universal lo único que debe presentarse como programa de gobierno.

¡Eso, todavía lo puede salvar todo. ¡Lo dudán, y creen eficaz cualquier otra solución los nuevos ministros!

Pues los conservadores se encargarán de proporcionarles en brevisimo plazo una demostración completa.

Y sepan desde luego, que sobre ellos y su partido, no sobre los conservadores, habrán de caer las tremendas responsabilidades.

ECOS POLÍTICOS

Podemos afirmar que ni directa ni indirectamente, ha intervenido ahora nuestro ilustre jefe, el Sr. Castelar, en el desarrollo de la crisis.

Habiendo hablado con el Sr. Sagasta el viernes, y aconsejándole que hiciera cuanto pudiese para salvar un ministerio que había presentado el sufragio universal...

Por consecuencia, el Sr. Castelar no ha intervenido para nada en la designación de candidatos, ni opuesto vetos, que parecerían ridículos, ni mezclándose en las últimas soluciones.

El Sr. Castelar guardará por consiguiente la indeclinable actitud de reserva que le imponen ahora sus convicciones y sus presentimientos.

Dijo La Union Católica que el nuevo ministerio es la colilla de la fusión.

Comentamos la frase y nos replica: «Que dice una verdad, afirmamos; pero debe entenderse en cuanto a lo esencial, pero no en cuanto a la forma pintoresca que le da El Globo.»

Porque los conservadores no han de hacer otro uso de la colilla fusionista, sino el de encender con ella el cigarro puro que han de fumar muy despacio y tranquilamente.

Agradecemos en lo que vale la confesión del diario pidalino.

Dice francamente que piensa fumarse la breva. Acaso la fumen.

Y peor para ellos, porque se les volverá ceniza entre las manos.

Aún no ha nacido el nuevo ministerio y ya le cantan el gori gori los conservadores.

«A pesar de todo eso, puede ocurrir que se presenten nuevas dificultades y que el Sr. Sagasta haya de trabajar no poco para vencerlas. De todos modos, es opinión general que el nuevo ministerio nace muerto, y que lo único que se logrará con su constitución, es agrandar las distancias que separan a Martínez Campos de Sagasta, a Gamazo y Montero Ríos del resto del partido liberal.»

Pues si se agrandan esas distancias, quedará más hueco.

Y cabrán en él los amigos del general Lopez Dominguez.

¿Do va Sagasta? El Stylo se encarga de decirnoslo:

«Va a donde siempre. Va al abismo. Va a la catástrofe. El hombre fustado de los millones, de la partida de la porra, del 11 de Noviembre, no se detiene jamás antes de llegar al fin.»

¿Qué cosa tan extraña! El Sr. Sagasta resulta, según el periódico conservador, una especie de renouir.

Sólo falta averiguar una cosa. Para cuánto tiempo tiene cuerda.

Programa de la sesión de hoy. Autor del programa Las Ocurencias:

«Nuestro distinguido amigo el Sr. Silvea (D. Francisco), en el caso de que mañana haya sesión, hará una pregunta en nombre de la minoría conservadora, encaminada a que el Sr. Sagasta dé explicaciones sobre esta última crisis.»

El Sr. Silvea hará eso por seguir la costumbre. Puesto que las explicaciones no hacen falta.

Todos sabemos que murió el gabinete de gero-cratitis.

Anoche dijo en sus últimas noticias La Epoca:

«Se aseguraba esta tarde que apenas se presente el nuevo ministerio al Congreso, apoyará el Sr. Correa un voto de confianza, en el que irán comprendidos como programa del nuevo gobierno los puntos siguientes:»

El plan económico del Sr. Puigcerver, los proyectos militares en los cuatro puntos indicados por el Sr. Sagasta en su último discurso, y el sufragio universal.

Cuanto al plan económico del Sr. Puigcerver puede ahorrarse el trabajo el Sr. Rodriguez Correa. Harta desgracia tuvo el ministro que entró con el arriendo de tabacos y salió con el desfaldo en la Caja de Depósitos.

TELEGRAMAS

Paris 10. (9.30 noche).—La noticia del día es la carta publicada por M. Numa Gilly, desautorizando el contenido de su famoso libro Mis legajos, en donde, como se recordará, se dirigían graves imputaciones a varios individuos de la Cámara.

M. Gilly declara ahora que si dió a la estampa su libro, fué por instigación del editor M. Savine, el cual le convenció de que lo debía al público.

Aquí se cree que lo que pretende M. Gilly es evitar los procesos que se le siguen por difamación, pero que no conseguirá su propósito. Dícese también que para justificar su carta de ahora, llevará a los tribunales a M. Chirac y a M. Savine, que se valieron de su nombre sin obtener antes la correspondiente autorización.

En la elección de diputado verificada ayer en el departamento de Var, salió triunfante el general de la Commune, Cluseret, pero se cree difícil que tome asiento en la Cámara por haber perdido los derechos de ciudadanía sirviendo en las filas de ejércitos extranjeros.

Prado se niega a firmar petición alguna de indulgencia. Está sereno y tranquilo. Sólo pide que se abrevien los trámites de la ejecución, porque se halla dispuesto a morir. A las personas con quienes habla ha suplicado que trabajen a fin de que su vida no se prolongue más allá del 1.º de Enero.—A.

De la Agencia Fabra.

BERLIN 10.—El conde de Benomar, embajador que ha sido de España en esta corte, regresará hoy a Madrid.

ROMA 10.—Ha fallecido la duquesa de Galliera.

PARIS 10.—Esta madrugada se han recibido noticias concretas respecto a las elecciones verificadas en los departamentos del Var y Ardenas, para cubrir dos vacantes en la Cámara de diputados.

En Var resultó elegido el general Cluseret, comunista, por 14.776 votos.

Es de advertir que el número de electores inscritos en las listas ascendía a 83.962 votos.

El número considerable de abstenciones que resulta, demuestra el indiferentismo político que se está apoderando de una parte del país, particularmente en algunos departamentos.

En los Ardenas, donde luchaban un candidato boulangierista y otro ministerial, no ha resultado válida la elección por no reunir ninguno de los candidatos el número de votos que exige la ley.

VIENA 10.—La prensa rusa publica violentísimos artículos contra Alemania en vista de la conducta de los periódicos oñciosos de este país, atacando por todos los medios el crédito de Rusia para perjudicar el empréstito que se emite hoy.

Esto, no obstante, considera por completo asegurado el éxito de éste.

LA AVENIDA BAUDIN.—PROTESTAS

PARIS 10.—A pesar de las numerosas protestas de los vecinos del boulevard Haussmann contra el acuerdo del Ayuntamiento de París, de cambiar el

nombre de dicha avenida por la de Baudin, el Consejo municipal está resuelto a llevar adelante su proyecto.

Los bonapartistas censuran que el prefecto no tome cartas en el asunto, recordando los grandes servicios que prestó a París el baron Haussmann y exponiendo los perjuicios y molestias que ocasiona a la propiedad y al comercio la pueril manía de cambiar los nombres de las calles.

LOS TRIGOS

PARIS 10.—La exportación de trigo del Mar Negro para diferentes puertos del Mediterráneo y del Atlántico, toma considerable desarrollo.

A juzgar por las noticias recibidas, ascienden a 122 los buques que han pasado los Dardanelos con cargamento de dicho artículo, de los cuales 29 van con destino a puertos de la Península ibérica.

También han pasado algunos con cargamento de cebada, pero ninguno para España.

LOS EUROPEOS EN EL RIO DE LA PLATA

LONDRES 10.—La inmigración de europeos en el Rio de la Plata, toma tal incremento, que pocas veces los despachos han acusado una cifra superior a la de la época actual.

Sólo en la República Argentina han desembarcado durante el pasado mes de Noviembre más de 22.000 inmigrantes, la mayor parte de ellos españoles e italianos.

Las medidas que se tomaron en Italia para evitar los efectos de la emigración no han dado hasta ahora resultado.

FRANCIA É ITALIA

LONDRES 10.—The Times publica hoy un despacho de Roma diciendo que a juzgar por las declaraciones hechas en el Senado por el presidente del Consejo Sr. Crispi, los gobiernos de París y Roma desean llegar a un acuerdo; pero que no puede menos de reconocerse que es imposible conseguirlo, dado el resentimiento del pueblo francés contra Italia, cuya potencia se puso al lado de Alemania y enfrente de Francia al adherirse a la triple alianza.

ARRESTADO

PARIS 10.—El yerno del general Boulanger ha comenzado a cumplir el arresto de un mes que le impuso el ministro de la Guerra.

Se dice que este asunto ha disgustado mucho al general, con quien según parece no consultó el yerno antes de publicar su libro sin permiso de sus superiores.

BOLSA

PARIS 10.—El 3 por 100 francés se ha resentido algún tanto en la Bolsa de hoy, bajando a 82.95. En cambio, el 4 por 100 exterior español se presenta mejor con las noticias de Madrid, de que la crisis tendrá hoy solución, y sobre todo con las órdenes de compra procedentes de España.

Después de abrir a 71.75, sube a 71.96. En Londres ha tenido una alza de 20 céntimos.

Las acciones del Canal de Panamá se cotizan a 155.

BOMBA EXPLOSIVA

NAPOLIS 10.—Durante la noche han sido presos en esta ciudad dos muchachos en el momento en que iban a pegar fuego a la mecha de una bomba junto a la puerta del consulado de Alemania.

El proyectil contenía, según parece, dinamita.

VAPOR CORREO

COLOMBO 9.—Ayer salió de este puerto el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Isla de Mianhao.

ESPAÑA Y ALEMANIA

BERLIN 10.—El periódico Post se hace cargo de los rumores que han circulado sobre disentiimientos hispano-alemanes, con motivo del relevo del embajador español, conde de Benomar, y dice que estos disentiimientos han tenido origen en el hecho de haberse apartado España de las costumbres tradicionales seguidas en la diplomacia, no llenando las formalidades de rigor en los nombramientos y separaciones de los embajadores.

Añade que Alemania no ha demostrado la menor oposición al relevo del conde de Benomar, y que tampoco es cierto que haya invitado jamás a España a entrar en la triple alianza.

ACCIONES DE PANAMÁ

PARIS 10.—La comisión encargada de estudiar los problemas relacionados con el canal de Panamá, ha celebrado en la tarde de hoy su anunciada reunión, opinando en principio, que es necesario hacer algo en favor de la Compañía.

Asegúrase que en dicha reunión han quedado convenidas las bases que permitirán a la Compañía aplazar sus vencimientos, hasta que se ponga en explotación el citado canal.

Mañana se celebrará una nueva reunión que se consagrará a fijar los términos de la proposición presentada en favor de la grandiosa obra emprendida y con inquebrantable constancia continuada por Lesseps.

PRESUPUESTO

PARIS 10.—La Cámara ha aprobado la totalidad del presupuesto por 383 votos contra 115. La cifra para la amortización se ha fijado en 27 millones.

La derecha declaró, antes de emitir su voto, que conceptúa poco sincero el presupuesto, por disminuir los gastos y no realizar las reformas económicas que pide la opinión, votando en contra por consecuencia de estas declaraciones.

RUSIA Y PÉRSIA

SAN PETERSBURGO 10.—Ha sido formada una comisión extraordinaria, compuesta de los señores Grevs, Vapiowski, Vichnegradski y Abaza, encargada de examinar las medidas que han de adoptarse respecto de Pérsia.

CUERPOS COLEGISLADORES

CONGRESO

Sesión del día 10 de Noviembre de 1888.

Abierta a las dos y cincuenta, bajo la presidencia del Sr. Egulio, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Acto seguido un señor secretario dió lectura a la siguiente comunicación del presidente del Consejo: «Excmos. Sres.: Habiendo presentado la dimisión a S. M. la reina regente del reino (q. D. g.) el ministerio que tengo la honra de presidir, lo comunico a VV. EE. a fin de que se sirvan dar cuenta a ese Cuerpo Colegislador, por si tiene a bien suspender sus sesiones interin S. M., en uso de su régia prerrogativa, designa nuevo gabinete. Dios guarde a VV. EE. muchos años. Madrid 10 de Diciembre de 1888.—Práxedes M. Sagasta.—Señores secretarios del Congreso de diputados.»

El vicepresidente manifestó que, en virtud de la lectura de la comunicación iba a preguntar al Congreso si acordaba la suspensión de las sesiones.

Hecha la oportuna pregunta por un señor secretario, el Congreso lo acordó así, y se levantó la sesión a las tres, advirtiéndose que para la próxima se avisará a domicilio.

EL DESFALCO DE LA CAJA DE DEPOSITOS

A las seis de la tarde tuvo conocimiento el gobernador Sr. Aguilera, de que en la Caja de Depó-

sitos habíase descubierto un desfaldo de gran importancia.

Inmediatamente se trasladó a la calle del Turco, en donde se hallan establecidas las oficinas, informándose de cuanto en dicho centro había ocurrido.

Parece ser que ayer, al ir a abrir la cajapara efectuar pagos de créditos al cobro, notó el cajero la falta de dos grandes sacas, donde había una considerable cantidad en valores. Hay la circunstancia de no haberse notado fractura alguna en la caja, ni deterioros, ni señales de violencia.

El cajero dió parte inmediatamente de lo ocurrido a la autoridad gubernativa y al juzgado de guardia.

El Sr. Aguilera presentóse a los pocos momentos, y una de las primeras disposiciones que dió fué la detención preventiva de todos los empleados, porteros inclusive, que había dentro de las oficinas a aquella hora.

A poco llegó el juzgado de guardia, comenzando a instruir las primeras diligencias, siendo reemplazado en estas funciones por el juzgado del distrito.

El Sr. Aguilera trasladóse inmediatamente a la Presidencia del Consejo, donde los nuevos ministros celebraban la reunión de que damos cuenta en otro lugar, e informó al jefe del gobierno de lo ocurrido.

De allí volvió nuevamente a la calle del Turco, ordenando fueran conducidos a dicho centro todos los empleados de él que faltaban, para que prestasen declaración ante el juzgado.

El desfaldo, según parece, ha debido verificarse después del viernes de la semana próxima pasada, día en que acostumbraban hacer arqueo, y en el cual no se echó de menos ninguna cantidad.

Con estos nuevos informes, el gobernador fué a celebrar una conferencia con el subsecretario de Hacienda, dándole cuenta detallada de las reservadas disposiciones que había dado, marchándose después a comer al Gobierno.

Así que hubo terminado, ordenó que se pusiera el coche a su disposición para salir nuevamente en dirección de dicho centro.

Cuando llegó, todos los empleados habíanse encargado de poner al corriente cuantas anotaciones y datos creen necesarios para que entre el subdirector, contador y cajero hiciesen un balance para poder definitivamente darse cuenta del importe de los valores sustraídos.

Decíase que la cantidad desfalcada ascendía próximamente a cinco millones de reales en billetes del Banco de España.

A las diez, el Sr. Aguilera celebró otra conferencia con el subsecretario de Hacienda, a quien informó de las diligencias practicadas hasta aquella hora.

Entre tanto el Juzgado continuaba instruyendo sus diligencias en una de las habitaciones del cuarto principal, tomando declaración a cada uno de los funcionarios que por razón de sus cargos se hallan en relación más directa con las personas sobre quienes recaen mayores responsabilidades.

Esta madrugada, a las dos, continuaba en el mismo estado el asunto, sin que ninguna referencia pudiese darse con verdadera certeza de cuanto en la Caja había ocurrido desde el viernes hasta la fecha.

Signe creyéndose que lo desfalcado son cinco millones de reales, no pudiéndose afirmar nada, puesto que el balance no estará terminado lo menos hasta las diez u once de la mañana de hoy.

El gobernador, después de su última entrevista celebrada esta madrugada con el subsecretario, volvió a la Caja en donde permanecerá probablemente hasta que quede esclarecida toda la verdad de lo ocurrido.

A las altas horas de la madrugada aún no había informes que permitieran aventurar ni siquiera la forma en que se ha realizado el desfaldo.

El subdirector, el cajero y el contador han prestado declaraciones que no arrojan luz en el asunto.

El juzgado continúa en el local de las oficinas, donde en calidad de detenidos están todos los empleados.

Además del gobernador acudieron a las oficinas de la calle del Turco el Sr. Garijo, el director de la Deuda Sr. Sanchez Pastor, el interventor general Sr. Gonzalez de la Peña y otros altos funcionarios de Hacienda.

Esta madrugada hallábanse a la puerta de las oficinas de la Caja general de Depósitos las familias de los empleados de dicha dependencia, a quienes había sorprendido la noticia de lo ocurrido.

SECCION DE NOTICIAS

El próximo miércoles, a las siete de la mañana, llegará a Madrid el laureado orfeón coruñés «El Eco».

La comisión encargada de festejarle espera de todos los gallegos que se encuentren en esta capital, que, inspirándose en sentimientos de patriotismo y amor hacia el país nativo, bajen a la estación del Mediodía, con objeto de recibir a la distinguida sociedad coral, que en esta corte primero, y en Barcelona ahora, dió a conocer los poéticos cantos de las montañas del Noroeste.

La Sociedad Geográfica celebra sesión pública el próximo miércoles 12 a las nueve de la noche. El Sr. D. Eduardo de Toda dará una conferencia acerca de los «Restos de la dominación española en la isla de Cerdeña.»

CONGRESO DE VINICULTORES

En el local del Fomento de las Artes, se abrió ayer la primera sesión a las dos de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Mazonave (D. Juan), quien explicó la ausencia del señor ministro de Fomento, y después de saludar a los representantes de provincias, encareció la importancia de los temas propuestos, en particular la concurrencia de nuestros vinos a la Exposición de París, la creación de cámaras de vinicultores y la supresión de los derechos de consumo.

Prévia lectura de varios artículos del reglamento se pasó a designar dos vicepresidentes y dos secretarios, resultando elegidos los Sres. Bertemati, Iglesias, conde de Casal y Martínez. También se leyó la lista de las sociedades que están representadas en el Congreso.

Puesto a discusión el primer tema: «Medios que deben emplearse para que la viticultura figure dignamente en la Exposición de París.» el Sr. Rivas Moreno, secretario del comité de España, ofrece su concurso y pide explicaciones a la ponencia.

Los Sres. Gordillo y Bayo se ocupan de las reformas hechas por el Sr. Navarro Rodrigo, como ministro de Fomento, cuya eficacia puso en duda un representante de Navarra.

El Sr. Rivas Moreno dice que a París se va, no sólo a ganar el mercado francés, sino otros muchos, principalmente los americanos, y debe farse el éxito a la gestión del Comité de España.

El Sr. Gordillo sostiene que es perjudicial el análisis previo de las muestras en oposición al Sr. Aníbarro.

El Sr. Bayo dice que conviene dar unidad a los trabajos de los expositores, y pide que se tenga en cuenta lo hecho por la Diputación de Ciudad Real.

(Hablaron tambien los Sres. Arenas, Bellido, conde de Corzana, Gener, Navarro Reverter y otros.)

Discutida la conveniencia de publicar un *Boletín*, se acordó limitarse a facilitar a la prensa todas las noticias de interés.

La sesión de hoy empezará a la misma hora, continuando el debate sobre el primer tema, y se pasará al segundo, «Creación de Cámaras de Vinicultores», siendo ponentes los Sres. Garralda y Arguidas.

La comisión para el estudio de las tarifas de ferrocarriles la componen los Sres. Fucade, Orellana, Castel, Navarro Rata, marqués de Cusano y Martínez Grao.

Mucho trabajaron ayer los senadores y diputados aragoneses en favor de los reos puestos en capilla en Egea de los Caballeros. El éxito ha coronado sus esfuerzos. El indulto ha sido otorgado, y así se comunicó anoche por telégrafo al juzgado y a las autoridades de Zaragoza. El nuevo gobierno puede estar satisfecho: ha inaugurado su existencia con un acto de generosidad y de perdón.

Los Sres. Montemayor, Casa Jimenez, Sagristan, Calleja, Gil Bérgeles, Castellano, Arredondo, Navarro Ochoteco, Sagasta (D. Primitivo), Ballesteros, Monares, Gasca y García Traperero, que tanto se han multiplicado estos días para evitar una vez más el espectáculo del cadáver, han sido poderosa y eficazmente secundados por los Sres. Piza Pajares, Comas, Fernando Gonzalez y Pedregal, á quienes por diversos conductos se había suplicado que ayudasen á los representantes aragoneses.

La Sociedad Española de Hidrología Médica, establecida en la Costanilla de los Angeles, 13, bajo, celebra hoy martes, á las ocho y media de la noche, sesión científica, en la cual se tratará de casos prácticos y del escrofulismo.

El distinguido pintor D. Antonio Perez Rubio, murió ayer á las cinco de la mañana víctima del desgraciado accidente de que el sábado último dimos cuenta á nuestros lectores.

El entierro tendrá lugar mañana 12, á las diez y media de la mañana, saliendo de la clínica de San Carlos al cementerio de San Lorenzo.

La Asociación de Escritores y Artistas, cumpliendo sus humanitarios fines, costeará el entierro. El Círculo de Bellas Artes, en cuyas clases trabajó hasta la última noche que ha gozado de salud, le dedicará una corona y asistirá con su presidente al entierro, así como sus numerosos discípulos y admiradores.

EL CRÍMEN DE LA CALLE DE FUENCARRAL. Ayer fué presentado el escrito de conclusiones, formulado por el abogado Sr. Perez de Soto, defensor de las hermanas Avila.

Calificando los hechos de asesinato é incendio como únicos probados, sin hacer mención del robo que se supone cometido, el Sr. Perez de Soto describe la situación en que se encontró la casa del crimen el día de autos, recordando que inmediatas al cadáver había ropas con las iniciales J. V., y algunas cartas de la víctima á su hijo y de éste á su madre.

Censura la instrucción del sumario por considerarle deficiente, y funda su opinión de que no se cometió robo, en que no pueda afirmarse en qué época habria sido escrita la nota de letra de la víctima en que se habla de una crecida cantidad que se ha supuesto tuviese en su poder, como tambien que pudiera ser el móvil que impulsó á los autores á cometer el delito que se persigue.

Declara tambien el Sr. Perez de Soto en su escrito, que no reconocida por ninguna de las otras partes la culpabilidad de sus defendidas, ni por el delito de asesinato ni por el de incendio, procede la absolución de Dolores y María Avila.

No propone ninguna nueva prueba, y termina el Sr. Perez de Soto haciendo constar que respecto á otros hechos relacionados con los procesados Varela y Millan Astray, se reserva su estudio para el momento del juicio oral.

La querrela formulada por injuria y calumnia en nombre del Sr. Galiana, abogado defensor de Higinia Balaguer, contra un redactor de *El Liberal*, fué presentada ayer en el juzgado de instrucción del Centro.

En el escrito redactado por el Sr. Sacristan, se refiere la conversación sostenida entre el redactor de *El Liberal* é Higinia Balaguer, y despues, minuciosamente, la que medió al día siguiente entre ésta y su abogado defensor, ante varias personas cuyo testimonio se solicita, entre ellas el juez Sr. Zapata, á quien ha sido presentada la querrela, y en la cual no podrá entender por tal razon.

La *Gaceta* publicó ayer un importante decreto de Gracia y Justicia encaminado á procurar que las canongías y beneficios vacantes sean adjudicados á personas idóneas y de propios merecimientos.

La comisión de festejos del ayuntamiento que prepara los que se han de celebrar con motivo del centenario de Carlos III, parece que no se decidirá á invitar á la reina regente en vista de la poca resistencia que según informe de los arquitectos, presenta la Casa-Ayuntamiento.

Ayer se celebró en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida contra D. Francisco Quero, director de *El País*, por la publicación de un artículo titulado «El sumario público».

El fiscal pidió para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto, y el defensor Sr. Hernandez, la libre absolución.

La comisión provincial se reunió ayer tarde, acordando reglamentar de una manera definitiva la entrada de los niños en el Hospicio, y castigar con energía cualquier abuso que se cometa en aquel establecimiento benéfico.

Varios alumnos de las facultades de Derecho y Filosofía y Letras, se negaron ayer á entrar en las clases, anticipando las vacaciones de Navidad.

La comisión de Hacienda se reunió ayer en el Ayuntamiento, despachando algunos expedientes.

En el sorteo de mozos para el actual reemplazo, celebrado anteaer en el cuartel del Conde-Duque, ocurrió un incidente notable.

Habia alistados dos mozos del mismo nombre y apellidos, llamados Vicente Sanchez Garcia, sin que se añadiese el pueblo de su naturaleza, ni dato alguno que sirviese para distinguirlos.

Verificado el sorteo, resultó libre uno de los mozos, y soldado el otro.

No habrá que decir que ambos quieren ser los favorecidos, ni que la cuestion es difícil de resolver.

Nuestro corresponsal en París nos telegrafió días pasados diciendo que el rey Luis de Portugal se hallaba enfermo, que se tenia por probable la abdicación en su hijo, que la reina Pía pensaba en retirarse á Italia y que existían graves disensiones domésticas en la Casa de Braganza, que no habian estallado, gracias á la intervención del rey Humberto.

En la embajada de Portugal en Madrid, á donde nos hemos acercado para confirmar la noticia, se niega en todas sus partes. Allí no se tiene conocimiento por ningún conducto de que tales cosas hayan ocurrido ni vayan á ocurrir.

EN PRO DE LOS MAESTROS. El Sr. Canalejas se ha despedido dignamente del Ministerio de Fomento.

En la *Gaceta* de ayer apareció el proyecto de ley encargando al Tesoro público de satisfacer las obligaciones de personal y material de primera enseñanza, cuyo importe entregará trimestralmente, en concepto de anticipo reintegrable, en las Cajas provinciales encargadas del pago de dichas atenciones.

El Tesoro se reintegrará de los anticipos con los recargos municipales impuestos sobre las contribuciones directas, y cuando no de los intereses de las inscripciones de deuda intransferible expedidas á favor de las corporaciones.

La medida, que como se ve es sencilla, si es ley asegurará de un modo positivo la modesta posición de los profesores de instrucción primaria, por tantos títulos dignos de vivir en una situación más decorosa y menos triste que la que ocupan hoy.

El Sr. Canalejas ha terminado, pues, su campaña en Fomento con un acto digno de los aplausos de todo el mundo, amparando al desvalido Magisterio español.

SUCESOS DE AYER

Un sujeto domiciliado en la calle de Santa Agueda se suicidó, disparándose un tiro de revólver en la cabeza.

Dejó una carta para el juez, manifestando que la falta de recursos le obligaba á tal resolución.

Un guardia municipal, portero de una casa de la calle del Prado, robó á un vecino suyo, portero de la casa núm. 8 de la calle del Infante, varios objetos.

La policía consiguió dar alcance al escamoteador y rescatar lo robado.

Un sujeto, en completo estado de embriaguez, y vestido con el uniforme de teniente de infantería, trató de armar pendencia en la calle del Desengaño.

El comandante de infantería Sr. Moltó, al ver el estado del referido sujeto, trató de llevarlo á su cuartel, pero el borracho le suplicó le dejase ir á su casa, porque no era tal teniente de ejército y podían castigarle por indebidno uso de uniforme y escándalo.

A poco de mediar estas palabras, y al intentar un guardia municipal prestar auxilio al Sr. Moltó, el individuo quiso herir con la espada al citado guardia.

El borracho resultó ser un soldado del regimiento de Saboya. Fué puesto á disposición del capitán general.

Bien harían las autoridades militares en cortar estos abusos tan molestos para la clase de oficiales, porque según algunos nos han indicado, andan por Madrid unos cuantos caballeros de industria que, sin pertenecer al ejército, visten de uniforme y manejan el sable con mucha habilidad.

En la estación del Mediodía le fué robado, al apearse del tren mixto procedente de Zaragoza, el reloj á un caballero, librando una fuerte lucha con el ratero al detenerlo.

La alhaja no pudo ser recuperada, siendo entregado á la autoridad el caco.

En el piso quinto del núm. 37 de la Cava Baja, se efectuó, durante la ausencia de los inquilinos, un robo consistente en ropas y otros efectos.

Los autores no fueron presos.

LA CRISIS

POR LA MAÑANA

Antes de que el Sr. Sagasta fuera á Palacio, ya habia celebrado varias conferencias en su casa. El general Chinchilla, que previamente habia consultado con los generales Lopez Dominguez y Cassola, fué á las diez de la mañana á manifestar al Sr. Sagasta que estaba dispuesto á aceptar la cartera de Guerra á condicion de exponer á sus compañeros de gabinete antes, de jurar, su plan de reformas militares.

No vivió en esto inconveniente el Sr. Sagasta, y quedó convenido celebrara una reunión más tarde en la Presidencia. A poco de marcharse el general Chinchilla estuvieron en casa del Sr. Sagasta los señores Mansi, y Aguilera, sin duda con objeto de hacerle presente que habian presentado las dimisiones de sus cargos.

El Sr. Sagasta dirigióse á Palacio, leyó á la reina la lista de los nuevos ministros, sin especificar el departamento destinado á cada uno, cuya designación prometió dejar hecha por la tarde.

Luego estuvo en el ministerio de Estado conferenciando con el Sr. marqués de la Vega de Armijo. A la salida moströse comunicativo y hasta alegre. Anunció que el Sr. Canalejas cambiaba de ministerio, que no iba á Gobernacion el conde de Xiquena, y que el general Chinchilla era ya ministro de la Guerra.

LA ÚLTIMA CONFERENCIA

A las dos de la tarde entraba el Sr. Martos en la Presidencia, donde ya le aguardaba el Sr. Sagasta.

La conferencia entre ambos fué larga, y sin duda interesante y trascendental. Dos horas despues salió el Sr. Martos, y corrió como muy vorosimil la noticia de que la combinación ministerial estaba resuelta.

Dieese que los señores Sagasta y Martos marcharon de comun acuerdo en la designación, y que el segundo quedó en el encargo de convencer al señor Canalejas.

Entre tanto conferenciaban los generales Chinchilla y Lopez Dominguez, el conde de Xiquena y D. Venancio Gonzalez, el Sr. Capdepon y el señor Alonso Martínez, y por último los señores Martos y Canalejas.

El resultado de todas estas conferencias fué favorable á los propósitos del Sr. Sagasta.

CONSEJO ANTES DE JURAR

Por entre un apretado grupo de políticos y periodistas tuvieron que abrirse paso los candidatos, señalados ya como indiscutibles, para entrar en el despacho del Sr. Sagasta, quien los habia convocado.

El Consejo, reunión ó como quiera ó deba llamarsele, fué detenido. Tres horas y media duró, creyéndose entre los que aguardaban el resultado, que se originaban dificultades respecto á la designación de carteras, y que lejos de haber arreglo ó convenio, la crisis tomaba carácter de difícil y laboriosa solución.

Nuestros informes nos permiten asegurar que en aquel punto concreto, no sólo no hubo dificultad alguna, chita ni grande, sino que no se empleó otro tiempo que el preciso para que el Sr. Sagasta leyera la lista de los ministros y la cartera asignada á cada uno.

En alguno de los ministros hubo movimiento de sorpresa por lo inesperado de la designación, pero ninguno tuvo un reparo ni una frase, ni una objeción que oponer. Todos asintieron con el silencio.

A partir de aquí, la reunion tuvo ya carácter de Consejo de veras.

El general Chinchilla manifestó detalladamente su criterio, reforzado con la opinión del Sr. Lopez Dominguez, respecto á las reformas militares. El nuevo ministro de la Guerra queria antes de ocupar un puesto en el banco azul, convenir con sus compañeros la solución del problema pendiente.

El pensamiento del Sr. Chinchilla se acerca bastante á lo declarado últimamente en el Congreso por el Sr. Sagasta; por consiguiente, ni éste ni los demás ministros tuvieron nada que oponer ni en lo fundamental ni en el detalle.

La parte interesante, laboriosa y más detenida del Consejo estuvo encomendada al Sr. Gonzalez. La cuestion económica desde todos sus aspectos, fué tratada por el ministro de Hacienda, quien de

una manera resuelta expuso sus proyectos de procurar el aumento de los ingresos de un modo prudencial, y rebajar los gastos hasta conseguir que la nivelación del presupuesto sea una verdad demostrable.

Para lograr esto—añadió,—cuento con el patriotismo de todos, especialmente de los ministros de la Guerra y de Marina, en cuyos presupuestos he de introducir importantes economías.

Parece que además tiene el propósito de discutir los presupuestos parciales con los titulares respectivos, antes que de aquéllos pasen al Consejo.

Asintieron todos de buen grado, incluso los ministros directamente aludidos, y con esto terminó la reunion, quedando convenidos para ir á jurar hoy á las doce el cargo á Palacio.

El Gabinete está constituido en la forma siguiente:

- Presidencia. Sagasta.
- Estado. Vega de Armijo.
- Hacienda. Gonzalez.
- Gobernacion. Capdepon.
- Gracia y Justicia. Canalejas.
- Fomento. Conde de Xiquena.
- Guerra. General Chinchilla.
- Marina. Rodriguez Arias.
- Ultramar. Becerra.

EL CONSEJO DE MINISTROS

No sólo por tratarse en él de la solución de la crisis, sino por haberse tratado y resuelto en principio los más áridos problemas que embarañan y enredan la política del momento, tuvo el de ayer excepcional importancia, y merece bien que amplíemos aquí las impresiones recogidas.

Segun las mejores referencias que confirman las nuestras anteriores, nada estuvo más lejos de lo exacto. El pleito, si lo hubo, que así es lo probable, debió ventilarse entre los dioses mayores de la situación; no á la hora del Consejo, ó reunion de los ministros, que hoy jurarán sus cargos. El Sr. Sagasta se concretó á leer la lista de nombres y adjudicación de carteras, no sin anteponer ligeras consideraciones sobre las conveniencias generales de la política del partido liberal y las condiciones personales de los candidatos; pero nada más.

La cuestion económica fué tratada con amplitud y desde elevados puntos de vista. El nuevo ministro de Hacienda, Sr. Gonzalez, apreciando la situación económica, la juzgó poco favorable y muy ocasionada á un fracaso, no ya para su persona, sino para el partido liberal.

Con las advertencias que en otro lugar quedan expuestas y con algunas líneas generales sobre las principales pretensiones mantenidas y formuladas por las Cortés en la cuestion económica, quedó tácitamente reconocida una especie de dictadura económica para el Sr. Gonzalez en la gestion de la Hacienda.

La cuestion de las reformas militares ofrció más graves inconvenientes para venir á un acuerdo; pues aunque desde el principio se convino por todos en las que pueden y deben ser consideradas urgentes, como demandas por la opinion, parece que en cuanto al procedimiento, hubo por parte del nuevo ministro de la Guerra cierta tendencia á que se hiciesen, si no todas, algunas por decreto, como medio más expedito de dar satisfacción á justas aspiraciones; y cuando vio que este medio era combatido, se inclinó á una autorización de las Cortés, procedimiento que tambien fué rechazado, costando no pocos esfuerzos convencer al señor general Chinchilla, de que los compromisos contraídos con la representación nacional y con los adversarios de las reformas, como término de transacción, hacia necesario el concurso de las Cortés en todo lo que se tratase de hacer en el asunto.

El procedimiento que se seguirá para reír el antiguo proyecto, á fin de redactarlo en dos ó tres distintos y presentarlos de nuevo, no lo conocemos precisamente; pero hemos oido asegurar que será el que ya estaba acordado por el anterior gabinete.

Lo demás tratado en la reunion de los ministros se redujo á prepararse para su presentación hoy en las Cámaras y el debate político que parece inevitable.

Los conservadores iniciarán hoy mismo en el Congreso, por órgano del Sr. Silvela el debate político; si bien los cambios operados en las esferas del gobierno les obligarán á modificar su plan, principiando por una pregunta sobre las causas y solución de la crisis y tratando sólo de un modo secundario las manifestaciones de que fueron objeto.

Como siempre que ocurre una modificación ministerial se habla de grandes cambios del alto personal. Hasta ahora sólo de dos dimisiones se tiene noticia: la del gobernador de Madrid y la del subsecretario de Gobernacion.

Donde sí parece que habrá mudanzas es en la combinación diplomática ya publicada. El Sr. Albará se niega á ir á Londres, según dicen.

A medida que con el conocimiento aproximado de la solución de la crisis se tuvo por segura la salida del gobierno del Sr. Moret y la entrada del señor Becerra, los políticos de más peso de la hueste liberal comenzaron el estudio de las consecuencias del cambio.

Entre éstos, figura necesariamente la vacante de la Comisión parlamentaria del sufragio universal. Ministro de Ultramar, el Sr. Becerra, deja la presidencia de la mencionada comisión, y una parte muy importante de los políticos de la mayoría considera como lógica la designación del Sr. Moret, autor del proyecto, para la indicada presidencia.

Esto, dicen, aparte de ser por todos conceptos razonable, representa una garantía de que la discusión de dicho proyecto se ha de verificar en esta legislatura, facilitando así la acción del gobierno y el cumplimiento de su programa.

El Sr. Porras se halla de nuevo al frente de su oficina dental, Arenal, 22, duplicado.

GACETA OFICIAL

DE HOY

GRACIA Y JUSTICIA.—Decretos concediendo dos indultos.

Orden disponiendo que todos los funcionarios de la carrera judicial y del ministerio fiscal remitan declaración firmada comprensiva de las incompatibilidades que tengan para el desempeño de sus cargos.

FOMENTO.—Orden dictando las reglas á que ha de atenerse el ingreso en el cuerpo de archiveros bibliotecarios y anticuarios.

Otra dictando disposiciones relativas á los ascensos por turno de antigüedad en el cuerpo de Archiveros Bibliotecarios.

GOBERNACION.—Decretos declarando cesante á D. José Primo de Rivera, administrador general de Correos de Barcelona, y nombrando para dicho cargo á D. Antonio Fernandez Duro.

CORREO DE PROVINCIAS

La *Concentración*, de Figueras, en su último número, abre una «suscripción popular para sufragar los gastos de la querrela que la mayoría de la Diputación provincial sigue contra el gobernador civil, y del proceso que se ha dictado contra aquélla.»

El colega se suscribe por 10 pesetas, é invita á los comités y periódicos republicanos y conservadores para que acudan en auxilio de la suscripción.

En Málaga un individuo que se hallaba en libertad bajo fianza, y contra el cual pesa la acusación de ser el autor de varias lesiones inferidas á otro sujeto, cometió el sábado otro delito semejante al que le tenia encausado.

Obrando á impulsos de no sabemos qué género de resentimientos, buscó á cierto vendedor de billetes de lotería, con el cual habia tenido en otra ocasión cuestiones, y las dirimió asestandole tres puñaladas que dejaron gravemente herido al pobre vendedor.

El autor de esta hazaña se encuentra ya en la cárcel.

Trátase en Toledo de erigir un monumento á la memoria de D. Juan de Padilla, á cuyo fin en breve será nombrada una comisión encargada de llevar á cabo el proyecto.

En San Clemente (Cuenca), se verá mañana en juicio oral y público la causa por disparo de arma de fuego y lesiones, seguida contra un cacique del pueblo de Hinojosos.

Hace algunos años falleció en Barcelona don Jaime Grau y Basas, dejando una parte considerable de su fortuna á los jorobados, pasantes de escuela y zapateros de viejo de la ciudad condal.

A pesar del tiempo trascurrido, según dicen de aquella capital, no han logrado aún los expresados herederos entrar en el disfrute de la herencia, consistente en una casa situada en la calle de San Ramon, una hacienda y un depósito en metálico en el Banco de España.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

ZARZUELA. El miércoles de la presente semana tendrá lugar la prueba oficial del alumbrado eléctrico en este teatro, y el jueves la inauguración de la temporada, con las zarzuelas *Tío, yo no he sido*, *Los baturoos*, *Niña Pancha* y *Certamen Nacional* reformado por sus autores.

El sábado se verificará el estreno de la revista de los Sres. Pina Dominguez y Chapi, titulada «Exposición Universal».

LARA. En este teatro termina la tercera serie de abono con la funcion del día 14 del actual, y se halla abierta la renovación de la cuarta á las horas de costumbre.

Las precauciones inútiles

Ya viene el invierno, asesino de los pobres. Ha helado las noches anteriores, y en el campo todas las colinas están cubiertas de escarcha. El calor ha desaparecido de las piedras, de los metales, del interior de las habitaciones, donde se ha instalado el frio y la humedad. Los carboneros están de enhorabuena. No se vé más que mozos cargados con espaldas de leña ó sacos de carbon. Las chimeneas se encienden, y como dice el poeta Richepin:

«En el llameante hogar silba y detona el fuego, y la leña vieja gime con monótono chisporroteo.»

Se sacan los abrigos y las pieles, y las chimeneas se ennegrecen por el humo. En fin, se agotan todos los medios para preservar nuestro cuerpo del frio invasor.

Pero á pesar de todas estas precauciones exteriores, basta simplemente aspirar un poco de aire frio para atrapar un violento constipado que luego degenera en bronquitis.

Bueno es preservar la piel, pero es preciso pensar tambien en las vías respiratorias, cuyas mucosas son mucho más susceptibles que las epidermis, y darlas (valga la metáfora) el abrigo interior que reclaman en forma de Pastillas Gérardel. Es el medio más eficaz y seguro de esperar el verano sin el menor daño para los bronquios y los pulmones.

Por esto, cada vez que os expongais al aire exterior, abrigaos cuanto ca plazca, pero sobre todo, chupad una pastilla Gérardel.

Sordera

El Dr. Valezy, inventor del *Micrófono auricular imperceptible*, permanecerá en Madrid, *Fonda de Oriente*, Arenal, 4, hasta el martes 18 Diciembre definitivamente. De 10 á 12 y de 2 á 5. El *Micrófono auricular* aprobado por la *Academia de Medicina de París* se adapta á la oreja, permite gozar una conversación general, hace recobrar al órgano más rebelde sus funciones primitivas y *desaparecer los zumbidos*. Sin romos ni operaciones. Precio del instrumento, diez duros. Se manda á provincias con las instrucciones necesarias, contra giro métrico ó cualquier modo de pago.

POR 30 PESETAS
ofrecemos relojes chiquitos de acero con iniciales. Manufacturas norte-americanas.
6425—Fuencarral—256

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

FONDOS PÚBLICOS	ANTR.	AYER	ALZ.	BAJ.
4 por 100 al contado.....	71-95	72-05	0,10	»
— fin de mes.....	71-90	72-00	0,10	»
— pequeños.....	72-20	72-50	0,30	»
— exterior.....	72-50	73-35	»	0,15
4 amortizable al contado.....	86-65	86-80	0,15	»
— pequeños.....	86-70	86-90	0,20	»
Billetes de Cuba: al contado.....	102-85	102-90	0,05	»
Banco de España: acciones.....	418-00	417-50	»	0,50
— Hipotecario: id.....	000-00	000-00	»	»
— Id. cédulas 5 por 100.....	104-75	104-75	»	»
— Id. cédulas 6 por 100.....	104-90	104-90	»	»
— Obligaciones 5 por 100.....	000-00	000-00	»	»
C. de Tabacos, acciones.....	106-00	000-00	»	»
Letras: Londres, á 90 días vista.....		25,52		
— 8 idem.....		25,73		
— Berlin á 8 idem.....		1,265		
— Paris á 8 idem.....		1,75		
Operaciones de préstamo y descuento al 4 por 100 anual.				

BOLSIN
Madrid: contado 00'00; fin 72'10, próx. 00'00.
Barcelona: interior 72'03, exterior 73'37.
Paris, 72'25 Londres 71'62.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES
PARIS 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71,93; 3 por 100 francés, 82,95.
LONDRES 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71,18.
PARIS 10.—Bolsa: fondos franceses 3 por 100, 83,00; 4 1/2 por 100, 103, 60.—Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 71,50.—Obligaciones de Cuba, 503,60.—Consolidados ingleses, 96 1/16.—Ultima hora, á por 100 exterior español, 71 3/16.
LONDRES 10.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71 5/8.

TIP. DE EL GLOBO, A CARGO DE J. SALGADO DE TRIGO
S. n. Agutin, núm. 2.

GLOBULOS VITALES

SANTO DEL DIA

San Dámaso.

ESPECTACULOS

OPERA—8 1/2.—F. 24 de ab.—T. 2.º par.—La Sonnambula.

ESPAÑOL—8 1/2.—F. 31 de ab.—T. 1.º impar.—La muerte en los labios.—Los dos sordos.

COMEDIA—8 1/2.—T. 2.º.—3.º serie.—Gloria.

LARA—8 1/2.—F. 27 de ab.—3.º serie.—T. 3.º impar.—Mi misma cara.—Caerse de un mío. El señor gobernador.—Segundo acto.

ESLAVA—8 1/2.—Los indios.—Casa editorial.—Las virtuosas.—El gorro frigio.

PRICE—8 1/2.—El alcalde de Strassburg.—Los sacamuelas.

MARTIN—8 1/2.—Música del porvenir.—Lucifer.—Santo y seña.—El Viejo.

INEANTIL CLUB—Acafé, 14 y 15.—Funciones de Guignol.—4.—Últimos días del drama al pie de la sepultura.—La vía carnelo.—El maestro Camarones.—El castillo de la bruja.—Los novios de la portera.

RELOJES

Despertadores desde 5 pias Pa. a pared acabamos de recibir grandes surtidos desde 10 pias. Con garantía de 1 á 3 años. Joyería y Relojería.

LOPEZ HERMANOS
13, Montera, 13

ALMORRANAS

No existen, á las 43 horas de aplicar la Pasta ceraso de Douval. Venta M. Miquel, Arrenal, 2. Borell, Pucara del Sol, 5 y Sanchez Ocaña, Atocha, 35 Madrid. Infalible por 53 pesetas bote.

CAFES TOSTADOS

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE BARCELONA



Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilatacion suele ser fatal. Los resfriados y la tos si no se cuidan, pueden degenerar en LA BRONQUITIS, ASMA, BRONQUITIS, PULMONIA, O TISIS. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER. Las emenias medicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en casa Melchor Garcia, Capellanes, 1, duplicado.—Hijos de Ulzurrun y en todas las farmacias y droguerías.

CHOCOLATES, CAFÉS Y TÉS
DE
MATIAS LOPEZ
Madrid - Escorial
Premiados en todas las Exposiciones á que han concurrido.
EXIJASE LA VERDADERA MARCA
OFICINAS
Calle 1.ª de la Palma Alta, num. 6.—Madrid.

PILDORAS BLANCARD

Yoduro de Hierro Inalterable
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo. 1853 1855

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flores blancas), la Amenorrea (menstruacion nula ó difícil), la Tisis, la Síntis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas enérgicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles ó debilitadas.

N. B.—El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exájese nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Union de los Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

MAS BARATO QUE EN PARIS
Liquidacion total de perfumaria. Agua de Toilette para la higiene de la devadura á 50 céntimos f. asc. 4. Preciados, 4 Perfume ia. No equivoquense.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANK
Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos contra la Falta de Apetito, el Estreñimiento, la Jaquica, los Váridos, las Congestiones, etc. DOSIS ORDINARIA: 1, 2, 3 GRANOS.—NOTICIA ENCAJAS EXIGIR LOS VERDADEROS GRANOS AZULES envueltos en COLORES y el Sello azul de la Union de los Fabricantes PARIS, Farmacia LEROY, y principales Farmacias.

Agua, Polvos y Pasta Dentíficos del Docteur PIERRE

de la Facultad de Medicina de París
a cargo de la venta en todas las Droguerías y Perfumerías

VINO DE PEPTONA
Pépsica
de CHAPOTEAUT, Farm.º en París

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Aliméntanse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuacion, digestiones difíciles, asqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago. En París, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

HIERRO DE QUEVENNE
EL ÚNICO APROBADO por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS.

Es el hierro en su estado puro y, desde 50 años reconocido por los Médicos del mundo entero, el mas poderoso de los ferruginosos para curar: ANEMIA, POBREZA de la SANGRE, PÉRDIDAS BLANCAS, DOLORES de ESTOMAGO, etc.

de las IMITACIONES y FALSIFICACIONES Impuras, inactivas, desleales, vendidas barato.—Exigir, además de la firma de QUEVENNE, el sello de la "Union des Fabricants".—Véndese: 1.º en Polvo; 2.º en Grajas.

Depósito G.º del Verdadero HIERRO de QUEVENNE (Trasferido desde el 2 de Febrero 1898): 8, Rue du Conservatoire, PARIS

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS
CURACION pronta y segura. Tratamiento facil en secreto sin yendo de viaje.

CAPSULES-MOTHS
ROTHS, LEON, POULX & C.º
R. Jean Jacques Rousseau, 45, 22 bis
Principalm. r. de la Grange-Aux-Bois, 20
N.º 17, París

de París, del servicio de las Enfermedades contagiosas, que acreditan que las CAPSULES-MOTHS se han empleado siempre con el mejor éxito.

Para evitar la Falsificacion, se debe aceptar unicamente la caja teniendo la etiqueta con el Sello en azul del Estado Francés.—EN TODAS LAS FARMACIAS, CAPSULES-MOTHS de Capaba y Cababa; Capaba para: Toxaba, Gababa y Sandaba; Capaba y Sandaba; Sandaba para; y todos otros Medicamentos.

TALLERES DE JOYERIA
AVISAMOS

á nuestra numerosa clientela y al público en general, que, construidas en la segunda quincena de Noviembre, hemos puesto á la venta una riquísima coleccion de alhajas, que con arreglo á los últimos dibujos han sido confeccionadas en nuestros talleres que, unidas á la enorme existencia que teniamos, completan un surtido capaz de satisfacer las justas exigencias de los compradores, tanto en el buen gusto y sólida construccion, cuanto en la economía de sus precios, teniendo además la garantía del peso en las piedras y la justa ley del oro á 18 quilates.

La perfecta instalacion de nuestros talleres, que son los únicos que cuentan en España con maquinaria de los últimos adelantos y el sistema de esta casa de vender las alhajas y pedreria suelta con un beneficio limitado, ha hecho que seamos los predilectos de las personas que, desengañadas por los fabulosos precios que venian pagando por las alhajas, nos favorecen con sus compras y encargos de una manera halagüeña.

Continuamos, pues, nuestra venta especial de alhajas, brillantes; perlas, rubies, esmeraldas, zafiros y toda clase de objetos de platería, á precios únicos y exclusivos, sin necesidad de halagar al público con el gastado sistema de algunos, que, como procedencias de Montes de Piedad españoles ó extranjeros, pretenden hacernos la competencia.

2, PRADO, 2, PRAL.
CASA FUNDADA EN 1868

VINO Y JARABE DE DUSART
de Lactofosfato de Cal

Las experiencias de los más acreditados medicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el Vino y el Jarabe de Dusart, es en todos los periodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y hasta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la lactacion se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flajas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su accion reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la cicatrizacion de los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentacion.

En resumen el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutricion de un modo completo y aseguran la formacion regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS
Paris: Casa GRIMAUDT y C.º, 8, rue Vivienne.

ZAPATILLAS SUIZAS
Las legítimas en el antiguo y único depósito en Madrid.
11 ZERO
32 MONTERA, 32
(FRENTE AL PASAJE)

Por no poder atender personalmente al establecimiento por dedicarse á otros negocios se traspasa a la Peluquería, de Híalago, Sevilla, 16.
Para tratar, directamente con él

Mad. Antoine et fils
Dentistas de S. M.
PUERTA DEL SOL, 13, 2.º
E INFANTAS, 12, 2.º

JULIO VERNE
Dos años de vacaciones. Es la nueva obra se halla de venta en todas las librerías al precio de dos pesetas. A. Juberá. Editor.

A VESTIRSE
BIEN Y BARATO van á la GRAN SASTRERIA DE ESCUDERO
15, PLAZA DEL ANGEL, 15
Frente á Espoz y Mina.)

ETIQUETAS
ACURADAS EN RELIEVE
MUESTRAS GRATIS Y FRANCO
RODOLFO MARCUS
Barco, 9.—Madrid

DINERO
con descuento en los gastos y liquidaciones sobre muebles, coches planos sin retirar sueltos y otras garantías de 9 á 1 y 6 á 8 Teúan 11.º

LOS SABAÑONES HAN MUERTO!
á manos de la Tintura Douval. De venta M. Miquel, Arrenal, 2, Madrid, 2 pias. frasco.

ZARZAPARRILLA
EFERVESCENTE
ORTEGA

MEMORIAS DE UN EMPLEADO

POR
L. REYBAUD

trose en los terraplenes de Arcola, y conquistó la meseta de Rivoli. La vida de cAMPAMENTO no la arredraba, lo soportaba todo con paciencia, con tal de no separarse de su marido. Cuando se veía á Petermann, podía decirse, sin temor de equivocarse que Brigida no andaba lejos. Pobre de la extranjería que se hubiera atrevido á ponerle sitio á un corazón tan bien guardado. Mi tía no entendía de bromas sobre este particular, y en más de una ocasion apeló á sus puños, para poner las cosas en claro. Cuando no apelaba á vías de hecho, echaba mano de un arsenal de palabras irresistibles de todo punto. Hasta los veteranos del regimiento la tenían por mujer de pelo en pecho.

Sin embargo, Petermann hacia muy deprimis su camino. Tenia todas las cualidades necesarias para llegar á la meta; un valor á toda prueba, buen golpe de vista, una constitucion de bronce. La casualidad le favoreció; hizo algunas proezas. Capitan en Italia, ascendió á coronel en el Danubio, y á general ral despues de la batalla de Marengo; los grados se ganaban con la misma facilidad que las victorias. La tía Brigida gozaba como era natural de esos ascensos. Los honores modificaban sus afecciones refinadas. No más falda de percal, ni gorros de campaña; la seda y los adornos entraron en la casa. Ma-

dame Petermann seguia aún á su marido, en cam-paña; pero tenia á sus órdenes un buen carruaje y un excelente tronco de caballos.

Hé ahí lo que era mi tía Brigida: una barbiána, con un corazón de oro. Cuando la muerte de mi padre nos trajo la desolacion y la miseria, seguia ella en Alemania á nuestras águilas victoriosas. Petermann gozaba de gran influencia; Napoleon habiale distinguido, confiándole misiones sumamente delicadas. La misma Brigida alternaba con el Emperador, que se complacia con su expresiva charla. Todo pues, influia para que mi tía se hallara á gusto, en un sitio en que hacia tan buen papel. Sin embargo, al recibir la primera noticia de nuestra desgracia, no vaciló ni un instante, y se puso inmediatamente en camino.

Lo recuerdo como si fuera ayer. El invierno era muy crudo, y cubria la campiña con un sudario de nieve. Recogidos en un rincón del hogar nos calentábamos mi madre y yo, con un fuego de ramas secas. Desde hacia una semana viviamos del pan de los pobres, y de un poco de carne que nos daban los vecinos. No nos atreviamos ni á hablar, tal era la tristeza que embargaba nuestros corazones. Un ruido lejano me sacó de mi sopor; con el instinto de los seres que sufren, se me figuró que llegaba un auxilio.

—¡Oyes, madre mia!—le dije.

—Una diligencia—me contestó ella con voz resignada.

—No, madre mia—añadi—las diligencias no van tan de prisa. Escucha.

El ruido se acercaba, resonaban las piedras de la calle; los cristales de las ventanas, retumbaban con la presion del aire. Iba á levantarme desafiando el cierzo para satisfacer mi curiosidad, cuando se paró el coche. No habia duda; era delante de nuestra puerta. Mi madre sin moverse hasta entonces, y tranquila como una santa, arrojóse en cuanto se convenció de ello, y cruzó las manos.

—¡Jesus Dios!—exclamó—que sea mi hermana! En efecto, era mi tía Brigida con plumas en la cabeza y vestida de raso. Semijante lujo hacia un extraño contraste con nuestra miserable vivienda; así fué que se quedó sorprendida.

—¡Pobre Teresa, pobre Eduardo!—dijo abrazándonos repetidas veces.—¡Qué desgracia!

Sin embargo, á medida que sus ojos iban acos-

tumbrándose á la oscuridad que reinaba en la habitacion, velase que su sorpresa y su dolor iban en aumento. Leia en nuestros rostros demacrados las privaciones que habiamos sufrido. Cuando se cerció por plenamente, fué á la carbonera y la abrió; á seguida se dirigió á la alacena é hizo otro tanto; despues, sin decir palabra, corrió hacia la puerta y desapareció de nuestra vista. Mi madre y yo no sabiamos que pensar de tan brusca salida, cuando vimos volver á mi tía cargada con todos los comestibles que habia podido encontrar en la recinidad, es decir con un enorme pan debajo del brazo, una pata de carnero en una mano, y dos cestas de leña en la otra.

—Teresa—le dijo—echando la leña en la lumbre, dame el asador para que meta el carnero. Ceño aquí esta noche, y me gusta la llama.

—Ven aquí, hijo mio—añadió colocándose sobre sus rodillas—te llevo á Paris mañana, y si somos buenos, te compraré un tambor y una trompeta.

Yo estaba encantado, notábalo mi pobre madre, y contenia su llanto.

—La verdad es, que este ángel es muy guapo—prosiguió mi tía, haciéndome muchas caricias. Hemos de él un cazador de la guardia. ¡Estará muy bien con pantalon de punto! ¿No es verdad Teresa?

—¡Yo que sé!—dijo la pobre mujer dolorida al pensar que su hijo podia separarse de ella.

Mi tía Brigida me dió un último beso en las mejillas y bajándose á tierra me dijo.

—Convenido, hijo mio; fíjate ahora en la órden del dia y en la marcha. Mañana en Paris. Por la noche sombras chinecas y pasteles. Pasado mañana el colegio y la sopa del gobierno. Te erriremos como en estufa para Su Magestad el emperador y rey. Grita: ¡Viva el Emperador!

—¡Viva el Emperador!—exclamé.

—¡Bravo! pollito mio,—dijo mi tía.—¡Buen timbre! ¡Voz de mando!

La viuda Mongeron, para no oírlo, se tapaba los oídos, y apoyaba los oídos en la mesa. Habia soñado para su hijo la tranquilidad de un seminarie, y se le llevaban á uno de los cuarteles académicos, que el Imperio abria á la infancia.

Las cosas pasaron como mi tía Brigida lo anunció; á los ocho dias, entraba yo en el colegio, donde me

enseñaron en poco tiempos el latin y el griego. Madame Petermann no cabia en sí de alegría.

III
Un Protector

Nadie ignora cuales fueron los acontecimientos de aquella época. El general Petermann cayó en el campo de batalla de Lutzen, cortado en dos por una bala de cañon. Mi tía Brigida estaba á su lado como siempre; su energía no la abandonó en tan duro trance. Recogió con piadoso celo los restos inanimados de su marido y trató de mitigar su acerba pena, haciéndole un suntuoso funeral.

Ya no tenia la vida de Petermann, ningún interés en seguir las evoluciones del gran ejército; regresó pues á Verrieres donde tenia pensado establecer su residencia.

Acababa ya de terminar mis estudios, cuando los Borbones volvieron á entrar en Francia. Habia salido del colegio para volver á Verrieres, donde mi tía y mi madre vivian juntas. Las dos hermanas tenían disparidad de gustos y de costumbres; pero como mi madre hallábase siempre dispuesta á ceder en todo, era difícil que en la casa no reinase la armonia más perfecta. Con tal de que pudiera dedicarse Teresa á sus prácticas religiosas, importábele poco lo demás, dándole todo por bien hecho. Solo se notaba su presencia por la regularidad que imprimia á todos los quehaceres domésticos, y por su cariñosa solicitud hacia todos los que la rodeaban. Gracias á ella, la casa estaba en perfecto órden, sin salirse, no obstante, de los límites de una economía bien entendida.

Ha llegado el momento de manifestar que la muerte del general habia cambiado por completo la vida de mi tía. Petermann era un militar demasiado pundonoso para tener apego al dinero, preferia la fama; cumplia tan al pie de la letra con sus deberes, que nunca llegó á pensar en la fortuna. Lo que debia á la munificencia del Emperador, gastábalo con caballeresca esplendidez. Su mujer imitábale en eso; parecia derretirse el oro entre sus manos. Así es, que la bala que se llevó al otro mundo al general, destruyó del mismo golpe la opulenta existencia que su grado le proporcionaba, y el favor del soberano. La vida quedóse sin viudedad, y los